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El Tribunal Superior de Justicia de Asturias 
ha estimado un recurso presentado por 

el Arzobispado de Oviedo contra el decreto 
autonómico del pasado 30 de agosto, en el 
que se establecía el currículo de Bachillerato, 
por entender que discrimina la asignatura de 
Religión. La decisión de denunciar este decre-
to se tomó al considerar que, tal y como esta-
ba articulado, discriminaba a aquellos alum-
nos o familias que querían elegir libremente la 
asignatura de Religión en la escuela. “Con este 
decreto, los alumnos que cursaban la asigna-
tura de Religión tenían que tener 31 horas de 
clase, mientras que sus compañeros tenían 
30”, explica Miguel Ángel Solís, Delegado epis-

TEMA DE LA SEMANA copal de Enseñanza. “Así las cosas, aquellos 
alumnos que elegían cursar la asignatura eran 
prácticamente héroes, por lo que considera-
mos que se daba una circunstancia claramen-
te disuasoria, porque además en casi todos los 
sitios se había situado a última hora, aspecto 
que dificultaba aún más la asistencia porque 
muchos alumnos tenían que coger el trans-
porte escolar, e incluso se daban situaciones 
en las que les hacían ir por la tarde solo para 
esa clase”, describe el Delegado episcopal 
de Enseñanza. La aplicación de este decreto 
durante este curso escolar que ya finaliza ha 
tenido consecuencias directas en la matrícula 
de la asignatura de Religión de libre elección 
pero de obligada oferta, según la ley. “Hemos 
pasado de 1.150 alumnos matriculados en 

Bachillerato en el curso 2021-2022, a 475 en 
este curso, es decir, menos de la mitad”, afirma 
Miguel Ángel Solís, que explica además, que 
en segundo de Bachillerato, donde la ley no ha 
entrado todavía en vigor, la cifra ha aumenta-
do pasando de 1.100 matrículas a 1.400”. En 
resumen, desde la Delegación de Enseñan-
za de la diócesis manifiestan que “no solicita-
mos nada mejor que los demás, ni pretende-
mos que se perjudique al resto de los alum-
nos, ni a los equipos directivos, ni a los centros. 
No queremos más, pero tampoco queremos 
menos, sino que la asignatura de Religión sea 
equiparable al resto de las asignaturas, como 
dice la ley, y se busque una articulación ade-
cuada para que eso se dé, y no haya discrimi-
nación”.  g

La asignatura de Religión,  
de nuevo discriminada

De izda. a dcha., José Luis Lafuente, abogado, y Miguel Ángel Solís, Delegado episcopal de Enseñanza, a las puertas del Arzobispado de Oviedo.



g  No es la primera vez que, en Asturias, ha 
de buscarse la defensa de la asignatura 

de Religión en los tribunales, al entender que 
existía un trato discriminatorio a la misma. El 
abogado José Luis Lafuente es quien ha apoya-
do jurídicamente al Arzobispado en su defensa 
por el trato justo a la asignatura en la escuela. 
En el fondo nada nuevo bajo el sol, una suerte 
de “día de la marmota” que se da cada vez que 
hay una una modificación legislativa. “Siempre 
que hay un intento de una nueva ley de edu-
cación se suelen producir estos problemas, 
sobre todo cuando es, como casi siempre ha 
sucedido, una iniciativa legislativa del Parti-
do Socialista”, afirma. “El desarrollo mediante 
un decreto anterior al que sustituye este que 
recurrimos, también dio lugar en su día a que 
tuviéramos que recurrirlo”, reconoce. “En ese 
caso sí que la sentencia fue desestimatoria en 
el Principado de Asturias, pero nos lo estima-
ron en el Tribunal Supremo, en aquel momen-
to precisamente la cuestión a debatir en Bachi-
llerato concretamente, era que se establecía el 
cursado de la asignatura de Religión en Prime-
ro de Bachiller, cuando la jurisprudencia bas-
tante consolidada es que tiene que darse en 
todos los cursos. Nos dieron la razón en ese 
sentido”.
La LOMLOE –ley orgánica de modificación 
de la ley orgánica de educación– es desarro-
llada reglamentariamente por reales decre-
tos a nivel nacional, que aprueba el gobierno, 

a nivel de competencias básicas. De esos cua-
tro decretos de Infantil, Primaria, Secunda-
ria y Bachillerato, tres de ellos están recurri-
dos ya a través de la CONCAPA (Confede-
ración Católica Nacional de Padres de Fami-
lia y Padres de Alumnos). Además, como las 
competencias en materia de educación están 
transferidas a las CC.AA., cada una desarrolla 
a su vez la LOMLOE mediante decretos apro-
bados, en el caso de Asturias, por la Conseje-
ría de Educación. Además del de Bachillera-
to, están también pendientes de decisión los 
decretos correspondientes a Infantil, Prima-
ria y Secundaria, que están recurridos a su vez 
también por parte de CONCAPA. 
“En mi modesta opinión, y desde el punto de 
vista jurídico, siendo consciente de que tie-
nen juristas mejores que yo –afirma el aboga-
do José Luis Lafuente– creo que la Conferen-
cia Episcopal debía haber recurrido tanto la 
LOMLOE, aunque esta se ha declarado cons-
titucional, por parte del Tribunal Constitucio-
nal encabezado por Cándido Conde Pumpido 
y sus compañeros, pero por lo menos haber 
recurrido los decretos de desarrollo, que es 
lo que nosotros estamos haciendo. No se ha 
hecho y estamos nosotros buscando la mane-
ra de hacerlo”. 
Una situación que a nivel de otras diócesis 
españolas, es dispar. “Quizá por la edad de los 
obispos, muchos cercanos a la jubilación, o en 
otros lugares por pensar que el partido políti-

co gobernante en esa región iba a respetar los 
acuerdos verbales o el establecimiento de las 
normas adecuadas, ha habido distintos desa-
rrollos –explica José Luis Lafuente–. Pero está 
claro que en Asturias somos punta de lanza 
porque nuestro Arzobispo, cuando ve que se 
le plantea un tema jurídicamente que pueda 
tener defensa y articulación en esta materia de 
impugnación de normas que puedan ser con-
trarias a la libertad, en primer lugar, y a la liber-
tad de educación, en segundo lugar, siempre 
facilita la labor y nos anima a hacerlo. Por otro 
lado, nosotros, modestamente, como aboga-
dos, a través de la Comisión Jurídica Nacio-
nal por la Libertad de Educación, amparados 
por la Asociación Católica de Propagandistas, 
intentamos prestar asistencia jurídica tanto a 
diócesis, como a grupos de padres que quie-
ren demandar al margen de actividades insti-
tucionales, en defensa de sus derechos como 
padres y en defensa de la Constitución. Lucha-
mos por la libertad y por el mejor futuro de 
nuestros hijos”, afirma. 
El futuro de la asignatura en Bachillerato para 
este próximo curso aún está en el aire. “Quien 
tiene que mover ficha es la Administración, y 
hasta que no sepamos los pasos que van a dar, 
no sabemos si habrá algún cambio o no –mani-
fiesta el Delegado episcopal de Enseñanza, 
Miguel Ángel Solís–. Entendemos que tendrían 
que cumplir esta sentencia, pero ellos también 
pueden recurrir, así que habrá que esperar”.

TEMA DE LA SEMANA

Misa por el eterno descanso de Mons. Gabino Díaz Merchán 
El Arzobispo de Oviedo, Mons. Jesús Sanz 
Montes, presidía la mañana del 14 de junio 
a las 12 h en la Catedral la eucaristía por el 
eterno descanso de D. Gabino Díaz Mer-
chán, al cumplirse un año de su fallecimiento. 
Una celebración que reunió a un centenar 
de sacerdotes diocesanos y un buen núme-
ro de fieles, laicos y religiosos, en el templo. 
En su homilía, Mons. Sanz recordó que “hace 
un año que esta catedral ovetense se llenaba 
con un pueblo conmovido ante el trance de 
un adiós despidiendo a alguien que todos qui-
simos”. Y hace un año también, dijo, “vuelve a 
reverdecer el sentimiento de gratitud junto 
al sereno dolor por la marcha de alguien que 
ha sembrado con diligencia las semillas desde 
las que en sus manos Dios quiso regalarnos su 
sementera”.
Fueron días, hace ahora un año, de multitud 
de visitas a la capilla ardiente, personalida-
des de todo tipo y procedencia, “un sinfín de 
muestras de afecto en tantas condolencias –
afirmaba Mons. Sanz–. Era el cariño de tanta 

gente que le pintaban con sus mejores trazos 
haciendo su particular semblanza y trayen-
do a colaboración su gratitud y su recuerdo. 
Don Gabino está, –afirmó el Arzobispo de 
Oviedo en su homilía–, en nuestro recuerdo 
más entrañable y lleno de gratitud”, y finalizó 
subrayando que “la vida de Don Gabino fue 

una larga sementera, y la semilla ha tenido fru-
tos hermosos que en nuestras vidas han deja-
do una preciosa huella. Que la Santina nuestra 
Madre, a la que tan tiernamente amó, le arro-
pe en ese cielo que para él deseamos y que allí 
nos reencontremos para siempre con él en el 
paraíso eterno de los santos”.
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Es un fenómeno creciente que cada año nos 
vuelve a sorprender. Y un motivo de alegría que 

nos llena de esperanza a la comunidad cristiana. Es 
cierto que hay algunos pocos que deciden salirse de 
la Iglesia por motivos personales o jaleados por algu-
nos grupos de conocidas siglas políticas. Siempre sen-
timos que haya personas que toman esa decisión, y 
con el debido respeto tratamos de dialogar con ellas 
intentando una clarificación que pueda disuadirles 
ante un motivo infundado o tendenciosamente insti-
gado, si bien para salir propiamente de la Iglesia, hay 
que haber entrado en ella, y en la mayoría de los casos 
se trata de gente que no ha tenido una vivencia ni una 
convivencia con lo que a todos los efectos significa per-
tenecer a la comunidad cristiana.
Pero en la Iglesia asturiana llevamos ya varios años 
trabajando el así llamado “catecumenado de adul-
tos”. Hace décadas la sociedad era mayoritariamen-
te católica, y todo se vivía a la luz de lo que significa 
nuestra fe y nuestra cultura cristiana. Incluso nuestros 
torpes momentos, nuestras incoherencias y pecados, 
tenían un trasfondo moral creyente, como quien sabe 
lo que debe hacer y, eventualmente, pide perdón cuan-
do se distancia ofendiendo a Dios y haciendo daño a 
los hermanos. Pero había una conciencia cristiana en 
todas las cosas, para gozarlas y compartirlas cuando 
vivíamos con paz nuestro modo de ser, para restaurar-
las y perdonarlas cuando las llegábamos a traicionar.
Así hemos crecido tantos de nosotros, con nuestros 
altibajos agridulces y claroscuros. Pero, tal vez, haya 
habido ya generaciones de hombres y mujeres que no 
han sido bautizados al poco de nacer, o que sólo fue-
ron bautizados sin que luego se haya dado una con-
tinuidad en su crecimiento cristiano, o que su último 
contacto con la doctrina de la Iglesia se remonte a la 
catequesis de primera comunión tan lejana. Y entonces 
tenemos a muchas personas que serían objeto de un 
acompañamiento especial cuando ante el encuentro 
con Jesús por misteriosos caminos de la Providencia, 
deciden bautizarse como adultos, y hacer su primera 
comunión y recibir el sacramento de la confirmación. 

Este es el fenómeno crecien-
te que nos sigue sorprendien-
do.
En las diversas zonas de la 
diócesis de Oviedo se han 
organizado grupos cate-
cumenales de adultos, con 
unas catequesis adecuadas 
para acompañar ese primer 
anuncio cristiano, esos primeros pasos en personas de 
distinta edad, mayormente jóvenes adultos, que ya no 
son niños ni adolescentes. Y puedo decir que me llena 
de alegría saber que hay una demanda de autentici-
dad en su vida de fe apenas descubierta o redescu-
bierta de otra manera. Es entonces cuando nos piden 
ayuda y acompañamiento, y los párrocos, las religio-
sas y los catequistas, se esmeran en salir al encuentro 
de estos hermanos que piden su pertenencia a la Igle-
sia, con la libertad y el asombro como sucedía con los 
primeros cristianos que llenos de estupor llenaban las 
ciudades de una alegría verdadera. 
El Señor sabe cómo se hace encontradizo, cómo habla 
al corazón de las personas, valiéndose de diversas cir-
cunstancias para suscitar inquietudes, preguntas que 
reclaman una mirada a la bondad, a la verdad y a la 
belleza, en medio de una sociedad que con frecuencia 
se desliza a la maldad que pervierte, o la mentira que 
engaña, o lo horrendo que nos afea las cosas. Muchas 
veces el punto de partida para ese reclamo ha sido 
el testimonio sencillo y cotidiano de un cristiano en su 
ámbito familiar, laboral, político, cultural que, por su for-
ma de vivir, de mirar y de abrazar las cosas suscita una 
curiosidad que mueve a interrogarse sobre cuál es su 
secreto. Y no es otro que esa belleza de la vida cristia-
na que nos hace bondadosos y verdaderos. Hace unos 
días, pudimos bautizar, dar la comunión y confirmar a 
un grupo de 240 catecúmenos en la Catedral. Es una 
buena noticia que debemos contar para que el Padre 
Dios sea glorificado, como nos dijo Jesús.

+ Jesús Sanz Montes,  Arzobispo de Oviedo
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El 29 de junio se celebrará en 
Oviedo un concierto solidario 

“Bailar por Camboya” en favor 
de la ONG Sauce, que ayuda a 
la labor que el asturiano Mons. 
Kike Figaredo, Prefecto Apos-
tólico de Battambang, desarro-
lla en Camboya.  Una iniciativa de 
un grupo de jóvenes que este vera-
no acudirá al país asiático para llevar 
a cabo un voluntariado dentro de las 
diversas labores que desarrolla esta 
ONG. Trabajarán fundamentalmen-
te con los niños, que tienen muchas 
dificultades para acceder a los recur-
sos básicos y más a las actividades de 
ocio y lúdicas propias para su edad. 
El concierto solidario contará con 
la presencia, de manera totalmen-
te altruista, de los grupos Besmaya y 
Malmö y tendrá lugar en la sala Estilo 
de Oviedo a partir de las 20.30 horas.  
Las entradas pueden  adquirirse a 
través de internet en la web entra-
dium.com

La parroquia de Los Santos 
Apóstoles de Oviedo acogerá 

este domingo 18 de junio, a las 19.30 
horas, la celebración de la “misa 
blanca” especialmente dirigida a 
los profesionales de la salud, aunque 
no solamente ya que está abierta a 
todos quienes participan de la defen-
sa de la vida. Está organizada por el 
movimiento “40 días por la vida”  
que tiene como propósito animar a 
los profesionales y renovar su com-
promiso de fe y de apuesta por la 
vida. La denominación de misa blan-
ca viene de la invitación que se hace 
a médicos y sanitarios de acudir a ella 
con su característica bata blanca para 
testimoniar el juramente hipocrático 
que realizaron en su momento. 

Evangelio del día
Mt 9, 36-10, 8

En aquel tiempo, al ver Jesús a las muchedum-
bres, se compadecía de ellas, porque estaban 
extenuadas y abandonadas, “como ovejas que 
no tienen pastor”. Entonces dice a sus discípu-
los: “La mies es abundante, pero los trabajado-
res son pocos; rogad, pues, al Señor de la mies 
que mande trabajadores a su mies”. Llamó a sus 
doce discípulos, les dio autoridad para expulsar 
espíritus inmundos y curar toda enfermedad 
y dolencia. Estos son los nombres de los doce 

apóstoles: el primero, Simón, llamado Pedro, y 
Andrés, su hermano; Santiago, el de Zebedeo, 
y Juan, su hermano; Felipe y Bartolomé, Tomás 
y Mateo el publicano; Santiago el de Alfeo, y Ta-
deo; Simón el de Caná, y Judas Iscariote, el que 
lo entregó. A estos doce los envió Jesús con estas 
instrucciones: “No vayáis a tierra de paganos ni 
entréis en las ciudades de Samaría, sino id a las 
ovejas descarriadas de Israel. Id y proclamad que 
ha llegado el reino de los cielos. Curad enfermos, 
resucitad muertos, limpiad leprosos, echad de-
monios. Gratis habéis recibido, dad gratis”.

Los nuevos cristianos. 
Una sorpresa



“El Sagrado Corazón nos recuerda 
el amor a Dios y a los hermanos”

Con el padre Pedro García Vera, supe-
rior de los jesuitas en Asturias, hemos 

hablado de la devoción al Sagrado Corazón 
de Jesús y del encuentro ante la imagen que 
corona la cima del Monte Naranco de Ovie-
do.
¿Cómo se organiza la Jira este año?
Como viendo siendo habitual después de 
recuperar esta peregrinación el pasado año 
tras el parón que motivó la pandemia. Nos 
gustaría animar a la gente para que suba al 
Monte Naranco, andando si es posible y 
subir a la cima de tal manera que podamos 
estar todos con tiempo para a las doce asis-
tir a la misa que será presidida por el director 
del Apostolado de la Oración en la diócesis, 
José Antonio García Quintana, compañero 
jesuita, y en la que estará presente la Agru-
pación Musical San Salvador de la Cofradía 
de los Estudiantes de Oviedo. Al final de la 
eucaristía habrá una consagración al Sagra-
do Corazón con una oración muy bonita 
que tenemos. Para la gente que no pueda 
subir andando hay autobuses que salen des-
de la Plaza de América a las 10.30 y 11.15 h. 
y que regresan tras la eucaristía. Lo sencillo 
y bonito de la jira es realmente encontrar-
nos allí, disfrutar también de la naturaleza y 
acercarnos al Sagrado Corazón para jun-
tos celebrar la eucaristía y pedir al Señor por 
todas las realidades y necesidades de nues-
tra ciudad, de Asturias y del mundo que son 
muchas; y desde él tratar de hacer una pro-
fesión de nuestra fe que nos lleva al amor de 
los demás, tal y como es el Corazón de Jesús.
El Sagrado Corazón es imprescindible 
en la imagen de la ciudad, pero mucha 
gente quizás no conozca de dónde vie-
ne esta devoción.
Data de hace bastante tiempo, lo que está 
en el fondo es el amor de Dios: el corazón 
de Jesús. Porque el corazón es el símbo-
lo del amor y en el de Jesús simboliza tam-
bién la herida en el costado cuando esta-
ba en la cruz, porque esta es el misterio del 
amor hasta el final. El misterio de un amor 
muy grande, el más grande que puede haber, 
que pasa por el dolor y el sufrimiento, que es 
la entrega, pero luego está la resurrección. 
El corazón de Jesús es el reflejo del misterio 
pascual, el amor entregado de Dios y ade-

más la vida que ese amor 
conlleva, ya aquí y la vida 
eterna. 
El amor del que hablamos 
tiene por tanto un sentido 
pleno. Es otra manera de 
expresar lo que señala que 
Jesús en el Evangelio que 
debe ser el centro de la vida 
cristiana: el amor a Dios y a 
los hermanos. El monumen-
to al Sagrado Corazón de 
Jesús nos lo recuerda perma-
nentemente aquí en Oviedo.
Esta idea se ve reflejada en la propia 
imagen, no en vano se hizo realidad gra-
cias a la unión de muchas personas.
La idea de su construcción la lanzó el obis-
po D. Benjamín de Arriba y Castro allá por 
el año 1952 en un acto conmemorativo del 
Apostolado de la Oración que se celebró 
en la Catedral. Se recogió esta propuesta 
y personas devotas con la ayuda del supe-
rior de los jesuitas el padre Silverio de la Vega 
empezaron a difundir la idea, a hacer cues-
taciones, loterías, suscripciones… Se for-
mó una junta de señoras y una de caballe-
ros para poder organizar todo lo necesario, 
incluso en el Centro Asturiano de Madrid, 
para que veamos cómo se extendió la cola-
boración. El monumento mide en total 
treinta metros de altura, de los que doce 
corresponden a la imagen. La primera pie-
dra se puso hace sesenta años, pero luego 
duró 18 años la construcción. Se recauda-

ron donativos de toda Astu-
rias y bajo la primera piedra 
que se trajo de Covadonga 
se pusieron unas bolsitas con 
tierra de todos los concejos 
La inauguración tuvo lugar 
en el año 1981. No quisiera 
dejar de destacar a Purita de 
la Riva que ha sido una de las 
grandes impulsoras de este 
encuentro en torno al monu-
mento del Sagrado Cora-
zón y sigue estando al pie del 
cañón dentro de sus posibili-
dades.
Esta jira a un lugar tan con-
creto nos vincula a la Igle-
sia universal, a una devo-
ción que está extendida 
por todo el mundo.
Son encuentros que tienen 
mucho sentido porque es 
una congregación de gente 
que hace un esfuerzo por ir y 
proclamar su fe. Luego tene-
mos que lograr que sea con-
tinuado que nos lleve a algo 
más y que podamos servir-
nos de esa fuerza que recibi-
mos. El Sagrado Corazón en 

este caso nos vincula al Apostolado de la 
Oración que en la actualidad se llama Red 
de Oración Mundial del Papa y por tanto a 
las oraciones mensuales que el Santo Padre 
tiene para la Iglesia, en su dimensión univer-
sal, y para toda la humanidad, porque pide 
por todo el mundo. Cuando participamos 
en esta red nos unimos a ellas con nuestra 
oración, nuestro servicio, recibiendo el día 
que nos da el Señor, agradeciéndoselo y 
ofreciéndoselo. 
Esta red se ha adaptado también a lo que 
ofrecen los nuevos tiempos y cada mes 
ofrece un vídeo con las intenciones del Papa 
para ese momento y con una serie de ora-
ciones. Esta jira al Sagrado Corazón nos 
vincula por tanto a la Iglesia, a las intencio-
nes del Papa, al deseo de que podamos con 
nuestra oración y con nuestro servicio ser 
los brazos, las manos y la mirada de Jesús 
para transformar el mundo con amor.

ENTREVISTA

La tradicional Jira al monumento en el Monte Naranco de Oviedo tendrá lugar este 
domingo, 18 de junio, durante la que se celebrará una misa solemne a las doce

Una imagen de la jira del año pasado 
y el padre Pedro García. 
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